
Севастопольская семья Козловских — в числе победителей Все-
российского конкурса «Семья года» в номинации «Многодетная 
семья». Иван и Татьяна воспитывают пятерых детей — трёх мальчи-
ков и двух девочек.

«Их старшему сыну 14 лет, младше
му — 4 года. У Козловских есть добрая 
традиция, которую они называют 
«пятничной планёркой»: они собира
ются на чаепитие в полном составе, 
и дети рассказывают о своих дости
жениях и планах. А самый любимый 
ритуал у ребятишек — изготовле
ние конфет на  выходных: они вме
сте делают столько сладкого, сколь
ко должно хватить на  следующую 
неделю. Кроме того, семья много пу
тешествует по России. Поздравляю 
семью Козловских с победой и желаю 
счастья, уюта, гармонии и тепла!» — 
отметил губернатор Севастополя 
Михаил Развожаев.

Будущие супруги познакомились 
в Хабаровске 1 июня 2008 года. Иван 
Николаевич  — военнослужащий, 
на службу в Севастополь его пере
вели весной 2014 года. Ещё он эко
активист, волонтёр общественной 
организации «Экопрайд». Татьяна 
Александровна — президент регио
нальной общественной организа
ции многодетных семей «Нас мно
го», волонтёр общественных орга
низаций «Севастопольские мамы» 
и «Экопрайд».

Дети Татьяны и  Ивана учатся 
в школах и посещают детский сад, 
занимаются спортом  — фехтова
нием, баскетболом, плаванием, 

акробатикой на батутах, танцами, 
а также увлекаются конструирова
нием, рисованием, лепкой, плете
нием из бисера. По воскресеньям 
православная семья Козловских 
ходит в храм при Херсонесе, там же 
дети посещают воскресную школу.

Ещё одна семейная традиция — 
часть ежегодного отпуска они по
свящают дикому отдыху. Дети 
в этот период учатся добывать дро
ва, разводить огонь, разбивать па
латки, готовить еду.

Всего в  оргкомитет конкурса 
«Семья года» в  этом году посту
пили 384 заявки. В число победи
телей в разных номинациях вошли 
85 семей, в том числе севастополь
ская. Торжественная церемония 
награждения состоится в Москве 
с 16 по 18 октября.
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Архитектурно-художественный совет Севастополя 
рассмотрел десять проектов по обустройству города. 
Среди них концепция развития центральных улиц 
и набережной, Парка Победы, дизайн-код и другие. 
О том, как преобразится город, а что разработчикам 
предстоит исправить, читайте в нашем материале.
ЦЕНТР СЕВАСТОПОЛЯ

Один из  утверждённых 
проектов  — благоустрой
ство исторического цен
т ра города. Концепци я 
вк лючает преображение 
у л и ц ы Лен и н а ,  п лощ а
ди Нахимова и  проспекта 
Нахимова. Разработчик  — 
московское архитектурное 
бюро Wowhaus, известное 
по проектам реконструкции 

Большой Морской и созда
ния парка «Учкуевка».

«На  улице Ленина и  про
спекте На х и мова буд ут 
бла гоус троены тротуа
ры, заменено мощение, рас
ставлены малые архитек
турные формы, высажены 
деревья для восстановления 
охраняемого зелёного кар
каса. Проект предполага
ет также благоустройство 

площади рядом с  Морской 
библиотекой, площади на
против Синопской лест
ницы, площади Суворова, 
а  также территории око
ло доски почёта на  улице 
Ленина. Во всех случаях мы 
полностью сохраняем исто
рические и архитектурные 
оси  — концепция состоит 
в формировании единого об
щественного пространства, 

удобного для всех», — сооб
щи л ру ководите ль про
е к т н о й  г р у п п ы  И в а н 
Крашенинников. 

П л о щ а д ь  Н а х и м о в а 
по замыслу авторов станет 
полностью пешеходной, 
заехать сюда смогут только 
экстренные службы и  об
служивающий транспорт.

«Понимаю, что всех вол
нует вопрос парковки: всё 

это будем открыто обсу
ждать на  Наблюдательном 
совете, который будет со
здан. Мы так делали во вре
мя реконструкции Большой 
Морской. Проект будет до
работан с  учётом мнения 
экспертов, но  в  целом мы 
приняли его как основу для 
дальнейшей работы», — под
черкнул губернатор Михаил 
Развожаев.

Он до б а ви л,  ч т о р еа
лизаци я этого знаково
го для города проекта зай
мёт не  один год, каждый 
этап будет осуществляться 
только после все сторон него 
анализа. Впереди — поиск 
источников финан си рова
ния.

СКВЕР У СОБОРА ПЕТРА 
И ПАВЛА

Ещё один проект, одобрен-
ный советом, — концепция 
планировочной организа-
ции сквера у собора Петра 
и Павла.

«Мы с  коллегами прове-
ли анализ общественно-
го мнения и  основывались 
на нём при работе над про-
ектом. Нашей основной за-
дачей стало создание кон-
цепции благоустройства, 
сомасштабной и подчинённой 
архитектуре собора, созвуч-
ной с  ним, подчёркивающей 
его особенности», — сказала 
разработчик проекта — сева-
стопольский архитектор Эли-
на Красильникова.

Проект предполагает мо-
щение территории натураль-
ным камнем, обустройство 
зон отдыха, а также проду-
манное озеленение террито-
рии. Растения подбирались 
совместно с севастопольски-
ми дендрологами. 

Вопрос ремонта под-
порных стен, окружающих 
сквер, вынесут на отдельное 
обсуждение.

ДИЗАЙН-КОД
На заседании архсовета так-

же утвердили дизайн-код го-
рода. Этот документ необхо-
димо будет использовать при 
строительстве новых зданий 
и ремонте или реконструкции 
существующих объектов, от-
метил губернатор.

Концепцию разработала  
консалтинговая компания 
в области территориального 
развития «Атлас». По словам 
руководителя проекта Еле-
ны Трубиной, специалисты 
не раз приезжали в Севасто-
поль, чтобы изучить рельеф, 

архитектуру и культуру горо-
да, исследовать исторические 
документы. 

Так, в историческом центре 
будет полностью сохранена 
архитектурная концепция Се-
вастополя как белокаменного 
города, в других районах мо-
гут применяться цветовые ре-
шения в выдержанной гамме. 
Для вывесок, аншлагов и дру-
гих элементов городской на-
вигации создан аутентичный 
шрифт.

В ближайшее время дизайн-
код будет утверждён поста-
новлением Правительства.

НАБЕРЕЖНАЯ КОРНИЛОВА
Архитектурно-художе ствен-

ный совет также рассмотрел 
концепцию капитального ре-
монта набережной Корнило-
ва. Один из самых наболев-
ших вопросов здесь  — это 
плитка, которую регулярно 
смывает штормом.

В  качестве схемы для мо-
щения набережной выбрали 
римскую кладку, но без вкра-
плений чёрного гранита, ко-
торые были предусмотрены 
проектом. План освещения 
проработают отдельно: пока 
члены архсовета поддержали 
идею размещения встраивае-
мых напольных светильников 
вдоль кромки воды.

«Проектировщик предложил 
сделать на  набережной ин-

сталляцию с гербом города — 
вымостить его в  граните, 
закрыть прочным стеклом 
и  организовать подсветку. 
Но  экспертное сообщест-
во  — и  я  со  всеми, кто это 
мнение выразил, полностью 
согласен  — единогласно со-
чло, что размещать государ-
ственные символы под ногами 
недостойно. Поэтому попро-
сил наших художников и ар-
хитекторов подумать, какие 
рисунки или знаки можно бы-
ло бы использовать в офор-
млении», — сообщил Михаил 
Развожаев.

Концепция капремонта на-
бережной принята с  учётом 
замечаний и предложений.
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Фото Анны Садовниковой

Проект благоустройства проспекта Нахимова

Проект капитального ремонта набережной Корнилова

Проект благоустройства 
сквера у Морской библиотеки
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ВТОРАЯ ОЧЕРЕДЬ ПАРКА ПОБЕДЫ
Проект реконструкции и бла-

гоустройства второй очереди 
Парка Победы архитектурно-
художественный совет также 
одобрил. В  ходе заседания 
о нём рассказал представитель 
компании «Севастопольстрой-
проект» Дмитрий Пирогов.

Планируется обустройство трёх 
детских площадок, скейт-парка 
и памп-трека, площадок с каче-
лями и уличными гамаками, мест 
для спортивных занятий и йо-
ги, установка беседок, уличной 
галереи, организация велопар-
ковки и стоянки для самокатов.

«Замечания, которые архи-
тектурно-художественный 
совет вынес на прошлом засе-
дании, полностью устранены. 
Мы  ушли от  тёмных цветов 
фасадов к  светлым, тем са-
мым поддерживая сложившую-
ся в Севастополе колористи-
ку. Также архсовет отметил 
необходимость представить 
дендроплан с указанием красно-
книжных деревьев и предусмо-
треть озеленение растениями, 

подходящими именно севасто-
польскому региону. Эту работу 
мы провели совместно с  де-
партаментом экологии и при-
родных ресурсов», — сообщил 
представитель АО «Се вас то-
поль строй проект».

По  проекту в  парке также 
должна появиться уникальная 
для Крымского полуострова 
площадка «Игра с  водой»  — 
100  метров водных игровых 
каналов с дамбами, плотина-
ми, винтами Архимеда. Ми-
хаил Развожаев отметил, что 
при дальнейшей работе сле-
дует учесть вопросы безопас-
ности детей на  водной пло-
щадке, сертификации всех 
её конструкций и  стоимости 
эксплуатации.

ТЕРРИТОРИЯ У ПЛЯЖА 
В ПАРКЕ ПОБЕДЫ

Концепцию развития при-
легающей к парку территории 
в  районе пляжа представил 
архитектор Алексей Василь-
ковский. Этот проект архсовет 

ранее также направлял на до-
работку, а сейчас утвердил.

«Концепция развития терри-
тории предполагает создание 
в Парке Победы культурно-раз-
влекательного центра. Здесь, 
в частности, будет обустро-
ен фуд-корт, где смогут рабо-
тать до 20 предпринимателей. 
Поблизости будут находиться 

сцена, выставочные площад-
ки, детская комната, камеры 
хранения. На прошлом заседа-
нии совета была отмечена не-
обходимость восстановления 
аутентичной спортивной пло-
щадки. Этот вопрос прорабо-
тали: спортивная площадка 
останется на той же площади, 
снаряды и оборудование будут 

обновлены», — сообщил Алек-
сей Васильковский.

Члены архсовета отмети-
ли, что одним из  основных 
замечаний при предыдущем 
рассмотрении проекта бы-
ла организация водоотвода. 
Этот вопрос также удалось 
решить.

В  че с т ь  80ле т и я  о с
в о б о ж д е н и я ,  к о т о р о е 
Севастополь отметит в сле
дующем году, планируется 
увековечить имена защит
ников города. На заседании 
архитект у рнох удожест
венного совета рассмотре
ли проект мемориально
го комплекса и  захороне
ний героев второй обороны 
Севастополя возле Свято
Георгиевского монастыря.

Б л а г о д а р я  и с т о р и ч е 
ским документам и справ
кам удалось актуализиро
вать список имён героев. 
Существующие захороне
ния планируется благоу
строить и установить мемо
риальные плиты, на  ко
т орые бу д у т на не сен ы 
342  фамилии участников 
обороны города.

С  учётом нескольких за
мечаний члены архитектур
нохудожественного совета 
проект поддержали.

ВЕТЛЕЧЕБНИЦА
Проект строительства ве-

т е р и н а р н о й  л е ч е б н и ц ы 
с  инфекционно-диагности-
ческой лабораторией разра-
батывало общество с  огра-
ниченной ответственностью 
«Тепло строй сервис».

Территория проектирова-
ния расположена на Восточ-
ном склоне Стре лец кой балки 
в промышленной зоне. По дан-
ным Сев насле дия, участок на-
ходится в  границах терри-
тории объектов культурного 
наследия федерального зна-
чения «Достопримечательное 

место древний город Херсонес 
Таврический, крепости Чемба-
ло и Каламита».

«В  результате выполнения 
исследований на данной терри-
тории выявлен объект археоло-
гического наследия, участок ме-
жевой стены античного блока 
номер 153, расположен в юго-за-
падной части территории. Та-
ким образом, в соответствии 
со статьёй 45.1 Федерального 
закона об объектах культурно-
го наследия до начала проведе-
ния земельных работ необходи-
мо провести археологические 
раскопки с полным или частич-

ным изъятием археологических 
предметов. По  результатам 
дендрологических исследова-
ний на  территории также 
выявлены краснокнижные эк-
земпляры растений: сосна пи-
цундская  — один экземпляр, 
туполистная фисташка — три 
экземпляра»,  — подчеркнула 
Елена Полозова, представив-
шая проект.

Проектом предусмотрено 
озеленение, организация тро-
туарного покрытия, проезжей 
части, создание парковочных 
карманов, установка фонар-
ных столбов с  лаконичными 
светильниками, скамеек.

Вариантов цветового реше-
ния фасада здания было пред-
ложено два. Первый преду-
сматривает светлые оттенки 
с терракотовыми акцентами, 
второй  — более спокойное 
оформление с применением 
белых и серых цветов. Также 
предусматривается декориро-
ванное панно с изображением 
на нём логотипов и наимено-
ваний организации, стилизо-
ванных под ДНК.

Проект члены комиссии 
приняли единогласно, по-
желанием стало сохранить 
в оформлении здания декори-
рованное панно и терракото-
вый цвет.

На  доработку отправлен 
проект капремонта скве
ра Лазарева на пересечении 
улиц Якутская и  Лазарев
ская в Нахимовском районе. 

Участники заседания вы
с к а з а л и м ног о з а меча
ний, касающихся истори
ческой значимости места 
реконструкции.

«Это историческое ме
сто. Мы  должны бережно 
относиться к  истории го
рода и  обязаны отразить 

наследие героической оборо
ны Севастополя. Надо бу
дет провести дополнитель
ную проверку по вопросу пе
резахоронения, а  так же 
сделать больший акцент 
на роли Михаила Петровича 
Лазарева в  истории горо
да», — подытожил Михаил 
Развожаев. 

Проект отправили на до
работку, при этом отметили, 
что процесс не  должен за
тягиваться, так как жители 
Нахимовского района очень 
ждут его реализации.

СКВЕР ЛАЗАРЕВА

ПАМЯТЬ О ГЕРОЯХ  
ВТОРОЙ ОБОРОНЫ

Фото Анны Садовниковой

Визуализация культурно-развлекательного 
центра в районе пляжа «Парк Победы»

Проект благоустройства 
территории Братской могилы 
воинов в районе мыса Фиолент

Проект строительства ветеринарной лечебницы
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Капитальный ремонт в Севастопольском политехниче-
ском лицее на улице Олега Кошевого, 1 уже находится 
на финальном этапе. Основной корпус не ремонтиро-
вали почти полвека. Сейчас, помимо главного, работы 
проходят ещё в двух зданиях — со спортивным залом 
и учебными классами.

Сделано всё: от  гидро
и з о л я ц и и  ф у н д а м е н т а 
до  кровельного покрытия. 
Заменены проводка, сис
тема водоснабжения, полы, 
окна. С  территории убра
ли старые гаражи и сараи — 
вместо них теперь площад
ка со спортивным оборудо
ванием. На третьем этаже 
основного корпуса в  ходе 
ремонта объединили холл 
с  двумя классами и  сдела
ли актовый зал. Губернатор 

С е в а с т о п о л я  М и х а и л 
Развожаев лично проверил 
ход работ на объекте.

«Уже закуплено новое обо
рудование, пособия и  ме
бель для классов, некоторые 
классы уже полностью гото
вы. Здесь тоже важно исполь
зовать комплексный подход, 
дал поручение отремонти
ровать тротуар и  лестни
цу, ведущую к главному входу 
со стороны ул. Гоголя. 450 ре
бят, которые учатся в этом 

корпусе лицея, сейчас переве
дены в корпус начальных клас
сов на ул. Корсунская, 22, они 
с нетерпением ждут оконча
ния работ. Подрядчик уверя
ет, что завершит все работы 
к ноябрю, и уже вторую учеб
ную четверть ребята встре
тят в  своей обновлённой 
школе», — отметил Михаил 
Развожаев.

Главный корпус постро
или ещё в 1956 году и за всё 
в р е м я  с у щ е с т в о в а н и я 
ни разу не ремонтировали, 
ещё два корпуса появились 
в 1 978 и 1 993 годах.

«В  двухэтажном корпу
се учебные кабинеты, а одно
этажное здание — это спор
тивный зал. С 1956 года зда
ние обветшало, устарело, 
внутренняя отделка тоже. 
Подрядчиком были произведе
ны работы капитального ха
рактера: замена полов, по
краска стен, замена крыши, 
окон, замена внутренних се
тей. Практически это ком
плексный капитальный ре
монт. Во время капремонта 
появилась ещё одна площад
ка для воркаута и полоса пре
пятствий. Мебель была за
куплена в  2021  году также 
из средств межбюджетного 
трансферта города Москвы, 
оборудование всё есть, под
рядчик обещает закончить 
в ноябре месяце», — сообщила 
директор политехнического 
лицея Татьяна Варченко.

В Севастопольский онкологический диспансер 
им. А. А. Задорожного поступило ультрасовременное 
оборудование. Благодаря национальному проекту 
«Здравоохранение» у онкохирургов появилась эндо-
скопическая видеосистема с 3D-визуализацией.

«Наши хирурги давно уже 
проводят лапароскопические 
операции, при которых врач 
работает через проколы. Та-
кой подход помогает избежать 
осложнений и сократить сроки 
реабилитации. В ходе операции 
хирурги надевают 3D-очки, как 
в кинотеатре. Такой метод по-
могает врачам почувствовать 
глубину проникновения в орга-
ны и ткани, увидеть особенно-
сти строения или поражения 
анатомических структур», — 
сообщил губернатор Севасто-
поля Михаил Развожаев.

Сами врачи отмечают, что 
новая стойка позволяет про-
водить операции по  удале-
нию злокачественных опухо-
лей быстрее и качественнее, 
а пациенты скорее будут идти 
на поправку.

«В  рамках национального 
проекта нам предоставили 

лапароскопическую 3D-стойку, 
поставили её недавно. В  3D-
стойке мы работаем в очках, 
внутри экрана. Улучшается 
качество изображения ана-
томии органов, визуализация 
очень хорошая. Время работы 
уменьшается, мы видим чётко 
границы опухоли при использо-
вании этой стойки. Для паци-
ента это более качественная 
работа хирурга», — рассказал 
заведующий онкологическим 
отделением хирургических 
методов лечения онкодиспан-
сера имени А. А. Задорожного, 
врач-онколог Михаил Рагозин.

Теперь хирургам доступна 
визуализация операционно-
го поля в  трехмёрном про-
странстве. С 3D-визуализаци-
ей на экране ярко проступают 
сосуды, что позволяет хирургу 
действовать ещё более опера-
тивно и точно.

На улицах Вакуленчука и Руднева продолжается 
строительство двух детских садов общей вместимо-
стью 380 мест и физкультурно-оздоровительного ком-
плекса с залом для бокса.

Дошкольные учреждения 
рассчитаны на детей в воз
расте от 1,5 до 7 лет. В зда
ниях запроектированы по
мещения для групп, меди
цинский блок, пищеблок, 
прачечна я, у ниверса ль
ные санузлы, доступные 
маломобильным группам 
населени я, физк ульт у р
ный и  музыкальный залы. 
Предусмотрены сл у жеб
ные кабинеты, универсаль
ное кружковое помещение, 
столовая.

Физкультурнооздорови
тельный комплекс будет ис
пользоваться для трениро
вок и соревнований по бок
су, а также оздоровительных 
занятий. В его состав входят 

с п о р т и в н ы е ,  з р и т е л ь 
ские и административные 

помещения. Планируемая 
мощность зала для бокса 
за девять смен в день соста
вит 153 спортсмена, количе
ство зрителей — 150 человек. 
Завершение строительства 
всех объектов планируется 
в 2024 году.К концу ноября закончится капитальный ремонт 

школы № 60 на улице Николая Музыки, 5. Сейчас 
рабочие активно трудятся над установкой систем 
водоснабжения, канализации, электричества и ото-
пления в четырёх корпусах школы. Также продол-
жаются кровельные и фасадные работы, устройство 
стяжки полов, перегородок, потолков, окон и дверей.

Проект предусматривает 
капитальный ремонт четырёх 
учебных корпусов, спортив-
ных залов, мастерских, са-
нитарных узлов, столовых, 
а также кровли, фасадов, вну-
тренних инженерных систем 
и  отделочные работы в  по-
мещениях. В школе появится 
новое оборудование, мебель, 

спортивные принадлежности, 
компьютеры с программным 
обеспечением.

Б л а г о д а р я  к а п р е м о н-
т у  о бщ а я  вм е с т им о с т ь 
школы увеличится с  700 
до  1 000 учеников. В проек-
те задействованы три под-
рядчика: «СУ-82», «Дорстрой-
кубань-19» и «Контур».

Фото Анны Садовниковой

Фото Анны Садовниковой

Ф
от

о 
Ан

ны
 С

ад
ов

ни
ко

во
й

4 Новости Севастополя



97 % – такой показатель 
готовности Севастополя 
по подготовке 
и прохождению 
отопительного периода 
2023–2024 годов

КОНТАКТНЫЕ НОМЕРА ТЕЛЕФОНОВ 
УПРАВЛЯЮЩИХ КОМПАНИЙ СЕВАСТОПОЛЯ:

• «УК «Гагаринского района — 1», телефон: +7 (978) 876-85-24;
• «УК «Гагаринского района — 2», телефон: +7 (8692) 22-75-55;
• «Управляющая компания», телефон: +7 (978) 607-05-53,  

+7 (8692) 22-99-25;
• «УК «Центр», телефон: +7 (978) 141-80-35;
• «УК «Инкерман», телефон: +7 (978) 513-17-71;
• «УК «Север», телефон: +7 (978) 986-31-01, + 7 (8692) 71-46-81;
• «УК «Стрелецкая бухта», телефон: +7 (978) 876-85-24;
• «УК Нахимовского района», телефон: +7 (978) 573-87-77;
• «УК Балаклавского района», телефон: +7 (978) 199-19-23;
• «Госжилфонд», телефон: +7 (978) 607-05-53.

Отопление в жилых 
домах включают, 
когда среднесуточная 
температура пять дней 
подряд не превышает 
+8 градусов

Погода становится всё прохладнее, и совсем скоро 
начнётся новый отопительный сезон. Правительство 
города начало готовиться к нему ещё в начале этого 
лета. На недавнем аппаратном совещании подвели 
предварительные итоги проделанной работы. Подроб-
ности читайте в нашем материале.
КВАРТИРЫ, ДОМА 
И САДОВЫЕ 
ТОВАРИЩЕСТВА

В о   в р е м я  с ов е щ а н и я 
и. о. заместителя губерна
тора Евгений Горлов рас
сказал, что жилой фонд 
Севастополя почти полно
стью готов к отопительному 
сезону, а общая готовность 
города — 97 %.

«В  начале этого лета мы 
собрали комиссию, кото
рая занимается подготов
кой городской инфраструк
туры к  отопительному пе
риоду. На  сегодняшний день 
проведена проверка 3 251 мно
гоквартирного дома, из них 
2 618  подключены к  систе
ме центрального отопле
ния. Паспорт пока не  полу
чили 11 управляющих компа
ний, но этот вопрос должен 
быть решён после устранения 
ими незначительных замеча
ний. Планируем реализовать 
это к  концу недели. Также 
304 объекта социальной сфе
ры, включая детские сады, 

школы и  больницы, прошли 
проверку и готовы к началу 
отопительного сезона», — со
общил Евгений Горлов.

Особое внимание во вре
м я п роверк и обрат и л и 
на  дома, жильцы которых 
в  прошлом году говорили 
о проблемах с отоплением.

«Сейчас мы проводим то
чечную тепловую инспекцию. 
После того, как получаем за
ключения о  готовности до
ма, мы приходим и общаем
ся с населением, чтобы либо 
подтвердить состояние го
товности, либо на месте об
судить и решить все текущие 
проблемные вопросы», — про
комментировал и. о. заме
стителя губернатора.

Губернатор Михаил Разво
ж аев пору ч и л Евг ен и ю 
Горлову взять на  особый 
контроль вопрос об оплате 
счетов за отопление в домах, 
где стоят индивидуальные 
тепловые пункты. 

«Нужно совместно с жиль
цами принимать решение — 
либо отключать их от  цен
тра лизованного отоп ле
ния, чтобы люди не платили 
за  отопление дважды, ли
бо, если они не  хотят от
к лючать с я,  своевре мен
но и  до  начала сезона разъ
яснить, за  что взимается 
плата. Это частные случаи, 
их обязательно нужно прора
ботать», — подчеркнул гла
ва города. 

Отдельно на  совещании 
осветили вопрос подго
товки садоводческих това
риществ. Сейчас уже в  не
скольких СНТ установлены 
отдельные трансформатор
ные подстанции.

«В  настоящее время ком
мунальные службы продол
жают совместную работу 
с Севтехнадзором — комиссия 
обходит и проверяет все при
боры учёта и автоматы, ко
торые установлены в  садо
водческих товариществах», — 
рассказал Евгений Горлов.

Также Михаил Развожаев 
поручил заместителю гу
бернатора провести допол
нительную работу с руково
дителями СНТ на Фиоленте 
и ещё раз убедиться, что все 
вопросы с отоплением там 
решены. 

ПРЕДПРИЯТИЯ ГОРОДА
К  началу отопительного 

сезона в городе проверяют 
не  только дома и  социаль
ные объекты, но  и  значи
мые ресурсные предприя
тия. Каждое из них должно 
быть готово к  подаче ото
пления и  полностью обес
печено всем необходимым. 
Во  время совещания осо
бо выделили готовность 

«Сев тепло энерго», «Се вас
т опо л ь  энерг о»,  «Се  в ас
тополь газа», «Водо канала».

Предприятие «Севтепло
энерго» к  осеннезимне
му похолоданию полностью 
готово: отремонтировано 
137 котельных. Сотрудники 
предприятия также осмо
трели и  отремонтирова
ли все теплотрассы общей 
протяжённостью 632,3  км. 
Обязательной частью под
готовки стала закупка то
плива. На  сегодняшний 
день в город завезено более 
5 000 тонн угля. По оценкам 
экспертов, запаса твёрдо
го топлива при отсутствии 
дополнительных поставок 
хватит на весь период ото
пительного сезона.

В  «Севастопольэнерго» 
подготовка идёт с  опере
жением сроков. На  сего
дн яшний день все шко
лы, больницы и  детские 
сады города обеспечены 
резервными источниками 
электричества.

Что касается газовых пред
приятий, то их готовность 
будет полностью подтвер
ждена к концу этой недели. 
«Водоканал» тоже полно
стью подготовился к  осен
незимним похолоданиям.

Дополнительно Евгений 
Горлов отметил, что все ава
рийнодиспетчерские служ
бы предприятий работа
ют в  постоянном режиме, 

круглосуточно. А специаль
но к  началу отопительно
го сезона были созданы ещё 
и дополнительные бригады, 
чтобы все обращающиеся 
точно могли получить необ
ходимую помощь.

СРОКИ ПОЛНОЙ 
ГОТОВНОСТИ

Во время совещания рас
сказали и  о  сроках завер
шения подготовки города 
к отопительному периоду.

«В  конце этой недели мы 
планируем получить общий 
паспорт готовности города, 
а потом уже будем отслежи
вать погоду и по необходимо
сти принимать решение о за
пуске отопления», — допол
нил Евгений Горлов.

На случай, если у жителей 
останутся какието вопросы 
и ли возник н у т пробле
мы с отоплением, Михаил 
Развожаев поручил создать 
круглосуточный телефон
ный номер. 

«У  нас должен быть теле
фон, куда севастопольцы мо
гли  бы обратиться, чтобы 
специалисты выехали на ме
сто и  решили проблему»,  — 
отметил он. 

В  ближайшее время для 
севастопольцев создадут 
специальный номер теле
фона, на который можно бу
дет звонить и  обращаться 
со  всеми интересующими 
вопросами по  отоплению.Фото Александра Емелькина
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Установленные в Севасто
поле на здании Матрос
ского клуба куранты 
каждый час (и днём, 
и ночью) исполняют 
мелодию припева «Леген
дарного Севастополя»

17 октября отмечается День гимна Севастополя. Созда-
ние песни, ставшей впоследствии одним из символов 
города, было приурочено к празднованию столетия 
со дня начала первой героической обороны Севасто-
поля и десятилетию освобождения города от немецко-
фашистских захватчиков.

Специально для напи
сания песни, которая  бы 
отразила судьбу города, 
из Москвы был приглашён 
знаменитый композитор 
Вано Ильич Мурадели, ко
торый прославился своими 
композициями ещё во вре
мя Великой Отечественной 
войны. Вано Мурадели в со
юзе с Петром Михайловичем 
Градовым создали узна
ваем у ю с  первых строк 
п е с н ю  « Л е г е н д а р н ы й 
Севастополь».

Впервые жители Города
Героя услышали её 17 октя
бря 1954  года на  стадионе 
Черноморского флота. В тот 
день песню, ставшую в даль
нейшем гимном города, ис
полнили около пяти тысяч 
человек. Участниками хора 
стали строители, рабочие, 
школьники, врачи и матро
сы. Песня произвела фу
рор и сразу же стала музы
кальным символом города. 
Позже, 29  июля 1994  года, 

решением горсовета пес
ня была утверждена в каче
стве официального гимна 

ГородаГероя Севастополя.
« Г и м н  С е в а с т о п о л я 

я   по м ню  р о в но  с то ль 
ко, сколько и  себя, а  мне 
уже 76  лет. «Легендарный 
Севастополь»  — это в  бук
вальном смысле голос наше
го города, который на протя
жении уже долгих лет звучит 
на  торжествах и  праздни
ках. Севастополь — особен
ный город, и гимн у него тоже 

особенный, поэтому с таким 
трепетом в душе каждый се
вастополец вне зависимости 
от  возраста наизусть зна
ет его», — поделилась жи
тельница города Алевтина 
Баталова.

Официально День гим
н а  б ы л  у т в е р ж д ё н 
Законодательным Собра
нием города в  декабре 
2015  года. Тогда сева
с топольц ы отмет и ли 
это событие на  площа
ди Нахимова, где собра
лось более двух тысяч 
человек, которые вме
сте с  ветеранами фло
та и  севастопольски
ми артистами испол
н и л и  « Л е г е н д а р н ы й 
Севастополь».

Спустя почти 70  лет 
со  дня создания гимн 
для севас тополь цев  — 
не  просто песня, а  на
стоящий символ и часть 
культуры города. Так, 
даже в  непростое вре
мя, после атаки на  штаб 
Ч е р н о м о р с к о г о  ф л о т а , 
именно гимн объединил го
рожан. Севас топол ьцы запу
стили масштабную акцию 
в социальных сетях: выкла
дывали видео, где исполня
ют гимн ГородаГероя — его 

пели дети и взрослые, це
лые семьи и  даже творче
ские коллективы. Так жите
ли показали, насколько си
лён и отважен наш город.

Традиция вместе испол
нять гимн есть у  болель
щиков футбольного клуба 

«Севастополь». На мест
ном стадионе перед на
чалом игр и после матчей 
по трибунам разливается 
легендарная песня города.

«Я безмерно люблю свой 
город и очень рад, что наш 
гимн — это не формаль
ность, и его действительно 
знают, им гордятся да
же вдали от родных бере
гов. Это  знак того, что 
Севастополь — не просто 
место на карте, а особен
ный и  уникальный город, 

где люди объединены сильны
ми узами любви и  дружбы. 
Гимн Севастополя — это вы
ражение любви к родному го
роду, его истории и культур
ному наследию»,  — расска
зал севастополец Сергей 
Кондрашов.

Стойкость и отвага, мужество и героизм всегда отли-
чали защитников Отечества. Мужчины самых разных 
возрастов на этой неделе отмечены высокими госу-
дарственными наградами. Подвиги героев разные, 
но история каждого из них достойна экранизации.

Военнослужащие награ
ждены орденами Мужества, 
Георг иевск и м к рес том, 
ме д а л я м и « З а   о т в а г у » 
и «За храбрость» II степени. 
Церемония прошла в фили
але 1472го военноморско

го клинического госпиталя 
имени Н. И. Пирогова.

Государственные и ведом
ственные награды мужчи
ны получили из  рук зам
министра обороны РФ ге
нералполковника Виктора 
Горемыкина. Он  передал 
поздравления и пожелания 
скорейшего выздоровления 
от министра обороны РФ ге
нерала армии Сергея Шойгу. 
Заместитель руководителя 

военного ведомства под
черкнул, что все награждён
ные достойно выполнили 
свой воинский долг, и  по
благодарил их за службу.

«Вы заслужили эти боевые 
награды. Заслужили своим 
мужеством, отвагой, храбро
стью. Вы сильные духом лю
ди. Вами гордятся близкие, 
Вооружённые силы РФ и вся 
страна. Вы верны присяге, во
инскому долгу и  России»,  — 
отметил Виктор Горемыкин.

В  торжественной обста
новке награ дили и  тех, 
кто неустанно несёт вах
ту на боевом посту, спасая 
жизни бойцов и даря им на
дежду на скорейшее выздо
ровление. Медицинский 
персонал награждён меда
лями «За боевые отличия» 
и  «За  воинскую доблесть» 
II степени.

«Вы всегда на боевом посту. 
Поэтому я искренне поздрав
ляю награждённых и  весь 
коллектив. Спасибо, что вы 

восстанавливаете здоровье 
наших ребят, которые при
бывают к вам с боевых пози
ций», — отметил замминис
тра обороны РФ, обращаясь 
к медицинскому персоналу 
госпиталя.

Мероприятие заверши
лось концертом Ансамбля 
песни и  пл яск и Черно
морского флота.

«Ты лети, крылатый ветер, 
Над морями, над землёй. 
Расскажи ты всем на свете 
Про любимый город мой. 
 
Всем на свете ты поведай, 
Как на крымских берегах 
Воевали наши деды 
И прославили в боях 
 
Легендарный Севастополь, 
Неприступный для врагов, 
Севастополь, Севастополь — 
Гордость русских 
моряков…»

Кадр из видео Министерства обороны

Кадр из видео Министерства обороны

Кадр из видео Министерства обороны

Кадр из видео Министерства обороны

Фото Анны Садовниковой

6 Легендарный Севастополь



«Патриотизм для меня – 
это любовь к родине. 
А доказывать эту любовь  
нужно не словом, 
а делом», – военно
служащий Дмитрий

Наверное, каждый из вас слышал одно из самых 
известных высказываний Александра III: «У России 
есть только два союзника — её армия и флот». И се-
годня, как и сотни лет назад, армия России встала 
на защиту нашей страны. Верные присяге и воинскому 
долгу кандидаты на военную службу по контракту 
встают в один строй с защитниками Отечества, не сло-
вом, а делом выражая преданность стране и собствен-
ным идеалам.

Дмитрию 26 лет. Первый 
контракт молодой чело
век заключил в  2019  году. 
Отслужил два года. Во вре
мя специальной военной 
операции понял, что не мо
жет оставаться в  сторо
не, и пришёл в пункт отбо
ра. Признаётся, что служ
ба в  армии закалила его 
характер, привила дисци
плину и  изменила взгляд 
на  мир. Мы  встретились 
с  Дмитрием во  время про
хождения одного из этапов 
отбора кандидатов — сдачи 
нормативов по физической 
подготовке.
— Дмитрий, расскажите 

о себе.
—   Я   р о д и л с я  и   в ы 

рос в  ГородеГерое Се вас
тополе. Обучаясь в  Севас
топольском государствен
ном университете, принял 
решение заключить свой 
первый контракт. После 
окончания службы вернул
ся в университет и получил 
диплом о высшем экономи
ческом образовании по спе
циальности «Экономика 
предприятия».
—   П о д д е р ж и в а е т е   л и 

д р у ж е с к и е  о т н о ш е н и я 
с сослуживцами?

—   К о н е ч н о ,  м ы  д р у 
жим и  общаемся. Мой  то
в а р и щ  И в а н  с е й ч а с 
в Северодвинске, Пётр про
должил службу в  войско
вой части под Ростовом 
в  Новочерк асске.  Од ин 

из  товарищей работает 
в прокуратуре.
— Что мотивировало Вас за-

ключить второй контракт?
— Военная служба при

влекала меня с  юных лет. 
Я  вырос в  семье военно
служащих, так что о служ
бе знаю немало. Мой  де
душка служил в  авиации, 
службу закончил в звании 
капитана. Отец служил ми
ротворцем в Приднестровье 
в звании старшего прапор
щика. Муж  сестры сейчас 
служит в зоне специальной 

военной операции, ефрей
тор. Так  что совсем скоро 
и я пополню ряды военно
служащих в зоне СВО.
— Как быстро Вы оформили 

необходимые документы для 
заключения контракта?
— Когда прин ял реше

ние заключить контракт, 
пришёл в пункт отбора во
еннослужащих. Там  мне 
помогл и оп р е де л и т ь с я 
с рядами войск, выдали на
правление на прохождение 

медицинской комиссии. 
Сейчас сдам нормативы: 
от ж и ма н ие,  под тя г и ва
ние на  перекладине и  бег. 
Осталось дооформить доку
менты и можно отправлять
ся на службу.
— Как семья отнес лась 

к Вашему решению?
— В  моей семье все па

триоты и отлично понима
ют, какая сейчас ситуация 
в  стране и  мире. Поэтому 
мой выбор поддержали.
— А что для Вас патриотизм?
— Патриотизм для меня — 

это любовь к родине. А до
казывать эту любовь нужно 
не словом, а делом.

В учебном центре служа
щие по  контракту получа
ют денежное довольствие 
в  размере от  30  до  45  ты
сяч рублей, при заключении 
контракта на срок от одно
го года единовременно  — 
195 тысяч рублей. В зоне спе
циальной военной операции 
в зависимости от воинского 
звания, должности и выслу
ги лет денежное довольст
вие для контрактников со
ставляет от 170 до 200 тысяч 
рублей; за уничтожение или 
захват вооружения и  во
енной техники противни
ка — от 50 тысяч до 1 млн ру
блей; за каждый км продви
жения в составе штурмовых 
отрядов — 50 тысяч рублей. 
Су ществу ют так же еже
дневные выплаты за  учас
тие в  активных наступа
тельных действиях — 8 ты
сяч рублей.

Как отмечают специалис
ты пункта отбора, подго
товка контрактников ведёт
ся системно по специально 
выбранному профилю и во
стребованным специально
стям. А социальные гарантии, 
предусмотренные законо
дательством для военнослу
жащих и  членов их семей, 
повышают статус и  укре
пляют уверенность в  вы
бранном жизненном пути.

«Ежедневно в пункт отбора 
военнослужащих по контрак
ту приходят десятки моло
дых людей. За плечами многих 
из них — срочная служба и ре
шимость продолжать слу
жить. Многие хотят стать 
кадровыми военными и  вы
бирают службу как дело сво
ей жизни. Немаловажно то, 
что при отборе предостав
ляется выбор. Конечно, он за
висит также от состояния 
здоровья, физических пока
зателей и профессиональных 
качеств», — рассказал стар
ший инструктор пункта от
бора на  военную службу 
по контракту Сергей.

Ольга Пушина

МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ УЧАСТНИКОВ 
СПЕЦОПЕРАЦИИ И ЧЛЕНОВ ИХ СЕМЕЙ
РЕГИОНАЛЬНЫЕ МЕРЫ:

• предоставление в соб-
ственность земельных 
участков;

• 50 % компенсация расхо-
дов на оплату жилого по-
мещения и коммунальных 
услуг;

• бесплатный проезд в го-
родском общественном 
транспорте;

• право на получение бес-
платной юридической 
помощи;

• бесплатное социальное 
обслуживание на дому 
для лиц, которые нужда-
ются в уходе;

• содействие 
в трудоустройстве;

• выплаты 1 млн семьям по-
гибших в ходе специаль-
ной военной операции;

• предоставление де-
тям услуг по отдыху 
и оздоровлению;

• обеспечение детей бес-
платным питанием в го-
сударственных образова-
тельных организациях;

• бесплатное нахождение 
детей в группах продлён-
ного дня в школах;

• приём детей в детские 
сады и образователь-
ные организации в пер-
воочередном порядке 

и освобождение от опла-
ты за их посещение;

• обучение за счёт бюд-
жета в профессиональ-
ных образовательных 
организациях.

ФЕДЕРАЛЬНЫЕ МЕРЫ:
• возможность быстро-

го приобретения жилья 
за счёт Минобороны 
России через накопитель-
но-ипотечную систему;

• служебное жильё или 
компенсация за найм 
жилья;

• бесплатное обследова-
ние, лечение и реабили-
тация в военно-медицин-
ских учреждениях;

• страхование жизни и здо-
ровья за счёт федераль-
ного бюджета;

• право на льготную пен-
сию после 20 лет службы;

• статус ветерана боевых 
действий и соответствую-
щие льготы;

• кредитные и налоговые 
каникулы;

• бюджетные места для 
обучения детей в вузах;

• бронь рабочих мест;
• бесплатный отдых детей 

в летних оздоровитель-
ных лагерях.

ОСЕННИЙ ПРИЗЫВ: ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ
В Севастополе стартовал ежегодный осенний при-
зыв, который проходит с 1 октября по 31 декабря. 
В этом году служить отправятся около 500 парней 
в возрасте от 18 до 27 лет.

Призывников не будут на-
правлять для участия в  вы-
полнении задач специальной 
военной операции, а  также 
в пункты дислокации подраз-
делений Вооружённых сил РФ 
в новых регионах Российской 
Федерации.

ГДЕ БУДУТ СЛУЖИТЬ 
ПРИЗЫВНИКИ?

Большинство призывников 
будет служить на Черномор-
ском флоте и в войсках Юж-
ного военного округа.

СКОЛЬКО ДЛИТСЯ 
СЛУЖБА?

Срок военной с лу жб ы, 
как и  преж де, сос тавит 
12 месяцев.

ОСТАЛИСЬ ВОПРОСЫ?
Прямая телефонная линия 

Минобороны по  вопросам 
призыва начнёт работу 17 ок-
тября. Звонки будут прини-
маться по  вторникам и  чет-
вергам с 10:00 до 12:00.
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«Ребёнок должен видеть 
в педагоге друга 
и наставника в первую 
очередь, а уже потом – 
учителя, который ставит 
оценки. Если есть 
взаимопонимание – всё 
получится», – директор 
Мария Костевич

На минувшей неделе почти тысяча талантливых сева-
стопольских мальчишек и девчонок переступили порог 
детской школы искусств. Мастерская, где рождаются 
таланты, а произведения художественного, театрального 
и музыкального искусства создаются в атмо сфере любви 
и безграничного творчества, поражает воображение.

Мы встретились с дирек
тором Севастопольской 
детской школы искусств 
Марией Костевич и узнали 
об  этапах конкурсного от
бора, коллективе и  любви 
к творчеству.
— Мария Владимировна, 

расскажите о себе.
— В с ю ж и зн ь  я   ж и в у 

и  работаю в  Севастополе. 
Закончила общеобразова
тельную школу № 3, высшее 
экономическое образование 
получила в  Севастополь
с ком г о с у д ар с т в ен ном 
университете. В  2021  го
ду стала победителем кон
курса управленческого ре
зерва г убернатора горо
да Севастополя «Команда 
Севастополя», проводимо
го ВШГУ РАНХиГС г. Москва 
под патронажем Президента 
РФ. Это  был очень инте
ресный опыт. И вот теперь 

я  назначена директором 
школы искусств.
— А  Вы сами заканчивали 

музыкальную, художествен-
ную или другую творческую 
школу?
— Да, я  закончила музы

кальную школу № 8, кото
рую с 2018 года возглавляла 
как директор.
— Руководитель школы  

искусств  — больше хозяй-
ственник или творческий 
человек?

— Вопрос сложный и  од
новременно очень интерес
ный. С одной стороны, без 
знания нормативных доку
ментов, компетенций в об
ласти финансов и  отчёт
ности руководить нельзя. 
Творческая личность в этом 
просто потеряется. С другой 
стороны, директор утверж
дает концертную програм
му, например, ту, что была 
представлена на открытии, 
отсматривает номера, фор
мирует творческий коллек
тив, в конце концов. Тут уже 
важна насмотренность, на
читанность, чувство вкуса, 
и за это я благодарна роди
телям и воспитанию.
— Расскажите о  Вашем 

коллективе.
— Сейчас у  нас работает 

18 преподавателей. Это спе
циалисты из разных реги
онов страны. Очень долго 
мы определялись с препо
давателями театрального 
искусства: как известно, 
это направление курирует 
Табакерка (Московский те
атр Олега Табакова — прим. 
ред). Установка была следу
ющая: преподавать долж
ны действующие актёры 

театра. Так  мы нашли мо
лоды х препода вате лей: 
Игоря Цветкова и Евгения 
Овсянникова. Графический 
дизайн в школе преподаёт 
Марина Вознесенская — ав
тор мног и х творческ и х 

проектов, в  числе кото
рых дизайн и вёрстка днев
н и к а сев ас т опо л ь с ког о 
школьника.
— Какое главное качество 

должно быть присуще педа-
гогу, чтобы привить интерес 
и любовь к творчеству?
— Прежде всего педагог 

должен стать лидером сре
ди равных. Принцип «уча 
учусь» должен реализовы
ваться ежедневно. Ребёнок 
должен видеть в  педагоге 
друга и  наставника в  пер
вую очередь, а уже потом — 
учителя, который ставит 
оценки. Нам прежде всего 
важен контакт с учеником: 
если есть взаимопонима
ние — всё получится.
— З а  вр е м я  п р и ё м н о й 

кампании было подано по-
чти три тысячи заявлений. 
Были ли ребята, которые Вас 
удивили?
— Да, конечно. Была де

вочка, ей всего 9 лет, с не
вероятными природны
ми данными и  способно
стями в  балете. Директор 
Пермского хореографиче

ского училища букваль
но выбежала к  родите
лям, переговорила с ними 
и предложила в последу
ющем продолжать обу
чение у  них. Была ещё 
девочка, которая пред
ставила удивительные 
архитектурные рисунки. 
Малышка до этого нигде 
не занималась, рисовала 
дома. На театральное от
деление поступил вось
милетний мальчик, после 
просмотра которого ком
петентное жюри сказа
ло: «Вы знаете, к нам при
шёл не актёр, а будущий 
режиссёр».

А  вот что рассказыва
ют о первых занятиях сами 
ребята:

«Я  бегу в  школу искусств 
с радостью, потому что там 
такие просторные и  кра
сивые кабинеты, всё бла
гоустроено и  оборудовано 
для нас. На первом занятии 
по  лепке мы изу чали мас
ки народов мира — это очень 
необычно! А  ещё там доб
рые преподаватели, и  если 
искусство — это твоя сти
хия, то тебе там очень пон
равится!»   — поделилась 
восьмилетняя ученица на
правления «Декоративно
п рик ла д ное иск усс т во» 
Эвилина.

Первы м и впечатлен и
ями поделилась и  София. 
Девочке ещё нет шести, 
но, пройдя все испытания 
конкурсного отбора, она 
поступила на  программу 
«Первые шаги в искус стве».

«Мы занимаемся в  шко
ле искусств совсем недол
го. У нас занятия по трём на
правлениям: рисование, му
зыка и  театральные игры. 
Конечно, больше всего мне 
нравится рисование, у  нас 
очень хороший преподаватель 
и несложные задания. А ещё 
я нашла себе новых друзей!» — 
поделилась София.

Ольга Пушина

ПРИЗВАНИЕ — УЧИТЬ!
Зажигать новые звёзды на севастопольском небо-
склоне будут чуткие, профессиональные и талант-
ливые преподаватели. 

Знакомьтесь, заслуженный 
артист Крыма, балетмейстер, 
преподаватель хорео графии 
Олег Юрьевич Дорохин. 
Под  чутким руководством 
Олега Юрьевича ребята бу-
дут постигать искусство 
классического танца.

«Моя главная задача — нау-
чить ребёнка учиться и полю-
бить то, чему он учится», — 
поделился преподаватель.

Же лающих пос т упить 
на  хореографическое на-
правление было много. 
Претендентов отбирало вы-
сококвалифицированное 
жюри: директор и  препо-
даватель Пермского хорео-
графического училища, пре-
подаватель школы-студии 
имени Игоря Моисеева.

Олег Юрьевич отмечает, 
что для того, чтобы добиться лёгкости и эстетики на сцене, не-
обходимо много и упорно трудиться.

«У артиста балета есть четыре минуты, за которые необходи-
мо исполнить номер, выполнить все требования режиссёра и в кон-
це выступления радостно сказать «ха!» — как легко и непринуждён-
но всё получилось», — подчеркнул Олег Дорохин.

Познакомиться с  удиви-
тельными по структуре ма-
териалами, научиться созда-
вать собственными руками 
и узнать все тонкости обжи-
га изделий из керамики по-
может преподаватель по де-
коративно-прик ладному 
искусству Гузель Сергеевна 
Ефремова.

«Керамика невероятно увле-
кательна. Дети очень любят 
лепить и что-то делать ру-
ками», — рассказала педагог.

Она признаётся, что свой 
творческий путь начала с ин-
тереса к профессии стекло-
дувов. Когда подходящего 
кружка не  нашлось, пере-
ключилась на керамику. Глав-
ным учителем, путеводной 
звездой и  вдохновителем 
Гузель Сергеевна считает на-
родного художника России Галину Михайловну Визель.

«Я  очень хочу показать ребятам, что в  обучении новому 
не должно быть места страху. Всё начинается с идеи, и, если 
вы придумали вещь или украшение, я помогу вам воплотить это 
в жизнь. Не бойтесь мечтать и пробовать. Да, не с первого ра-
за, но у вас обязательно всё получится!», — отметила Гузель 
Ефремова.
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Олег Дорохин

Гузель Ефремова

Фото Анны Садовниковой
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Первы й ден ь ф ор у м а 
посвяти ли пог ру жению 
во внутренние процессы до
бровольчества, определе
нию перспектив развития 
и точек роста.

«Субботники, сборы гума
нитарной помощи, оказание 
шефской помощи детям, се
мьям, ветеранам  — любое 
участие в  добровольческих 
мероприятиях может стать 
для вас хорошим началом 
в  общественной деятельно
сти, потому что помогает 
понять, в какой сфере вы мо
жете быть полезны и где ва
ши точки роста. Уверен, для 
многих из  вас этот форум 
станет настоящим стартом 
и даст необходимые  знания, 

навыки, знакомства для 
успешной самореализации», — 
отметил заместитель губер
натора Игорь Михеев.

Участники также смогли 
поговорить с заместителем 
министра молодёжной по
литики Луганской Народ
ной Республики Василием 
Носковым. Он  рассказал 
о  своём карьерном пути 
от волонтёрства до нынеш
ней должности.

Во второй день ведущий 
специалист по организации 
работы центра карьеры арт

кластера «Таврида» Наталья 
Давыдова рассказала о воз
можностях Центра практи
ки и  проектах арткласте
ра. Также ребята посетили 
блок «ДОБРОобразование» 
от  Романа Кирияк, руко
в о д и т е л я  д е п а р т а м е н
та по  работе с  лектора
ми Российского общества 
«Знание».

Добровольцы также по
с е т и л и  м а с т е р к л а с с ы 
от  тренеров севастополь
ского регионального тре
нингового центра «Скилл» 

по развитию волонтëрского 
сообщества, клиентоориен
тированности мероприятий 
и работе с обратной связью, 
приняли участие в  интел
лектуальных играх на тему 
добровольчества. Молодые 
люди также изготавлива
ли обереги, писали пись
ма поддержки для бойцов 
специальной военной опе
рации и  пообщались с  се
вастопольским военнослу
жащим в рамках всероссий
ского проекта «Твой Герой».

Форум проходит с 2022 го
да с целью поддержки добро
вольчества в  Севастополе, 
а  так же вовлечения мо
лодёжи в занятия волонтёр
ской деятельностью и  бла
готворительностью в  рам
ках регионального проекта 
«Социальная активность» 
национа льного проекта 
«Образование».

В Севастополе прошёл трёхдневный образователь-
ный форум для добровольцев «ДоброСТАРТ», который 
в третий раз собрал 100 участников.

В марте 2024 года на территории федерального обра-
зовательного центра «Сириус» в Сочи состоится Все-
мирный фестиваль молодёжи. Самое масштабное 
молодёжное событие пройдёт в соответствии с указом 
Президента РФ Владимира Путина в целях развития 
международного молодёжного сотрудничества.

В фестивале примут учас
тие 20  тысяч делегатов 

в  возрасте от  18  до  35  лет 
из более чем 180 государств. 

Это  лидеры молодёжных 
некоммерческих организа
ций, представители поли
тических партий, молодые 
дипломаты, учёные, экс
перты в  области междуна
родных отношений, журна
листы, предприниматели, 
деятели культуры, студен
ты и  волонтёры. Впервые 
в  истории фестивально
го движения возможность 
принять участие в  меро
приятии получат подрост
ки в возрасте от 14 до 17 лет, 

представляющие различ
ные детские организации 
и объединения.

О с н о в н ы е  м е р о п р и я 
тия фестива ля пройду т 
с  1  по  7  марта 2024  года, 
а с 10 по 17 марта запланиро
вана региональная програм
ма. Иностранные участники 
посетят 30 городов России, 
где познакомятся с памят
ными местами, культурным 
и  национальным разноо
бразием, посетят промыш
ленные предприятия.

Программа фестива л я 
включает не только дискус
сии и  лекции, но  и  выста
вочную программу, куль
турный обмен, спортивные 
соревнования и совместные 
тренировки, добровольче
ские акции и путешествия.

П р о й т и  р е г и с т р а -
цию и  отправить заявку  
на  участие в  фестивале 
можно на сайте fest2024.ru 
до 1 декабря 2023 года.

В Севастопольском государственном университете 
прошёл молодёжный фестиваль ЮниФест «Энер-
гия достижений» 4.0. Участие в нём приняли около 
шести тысяч студентов, школьников и представите-
лей активной молодёжи города.

В 2023 году фестиваль полу-
чил статус всероссийского, его 
посвятили достижениям выда-
ющихся учёных и деятелей, ко-
торые внесли огромный вклад 
в  развитие нашей страны. 
В рамках мероприятия более 
30 компаний из Севастополя 

провели мастер-классы, около 
400 реальных собеседований, 
предложили ребятам оплачи-
ваемые стажировки и вакан-
сии. ЮниФест посетили участ-
ники из более чем 50 регионов 
нашей страны, в  том числе 
ЛНР, ДНР, Запорожской и Хер-
сонской областей.

Фестиваль проходит в Се-
вастополе уже в  четвёртый 
раз, организатором выступа-
ет СевГУ. Проект реализуется 
при грантовой поддержке Фе-
дерального агентства по де-
лам молодёжи (Росмолодёжь).

Одним из самых ярких собы-
тий фестиваля стала творче-
ская встреча со специальным 
гостем ЮниФеста — артистом, 
продюсером, основателем му-
зыкальных проектов и обще-
ственно-политическим деяте-
лем Юрием Бардашем.

В  формате лекций, мас-
тер-классов и диалога со сту-
дентами так же работали 
руководитель управления 
информационной политики 
Севастополя Ирина Юхина, 
руководитель проекта служ-
бы сетевого взаимодействия 

арт-кластера «Таврида» Юлия 
Фаляхова, эксперт в  сфере 
креативной экономики Эду-
ард Асланян, общественный 
представитель Агентства 
стратегических инициатив 
Инна Беляева, специалист 
дирекции Международной 
премии #МЫВМЕСТЕ Сер-
гей Епифанов, предпринима-
тель, преподаватель Tinkoff 
Business School Ирен Андруц-
кая и другие.

Помимо деловой програм-
мы, на  фестивале работали 
площадки для отдыха, твор-
чества, проходил розыгрыш 
призов. Участники фестиваля 
массово и  ярко поздравили 
с днём рождения Президен-
та России Владимира Путина, 
а  также на  площади перед 
университетом развернули 
флаг Российской Федерации.

Фото Юлии Блоцкой

Фото Лейлы Юлуковой
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В Севастополе зафиксирован новый вид мошенничества. 
Жители города писали в социальных сетях, что по квар-
тирам ходит неизвестный, представляется сотрудником 
сетевой компании, осматривает розетки и электропро-
водку и настаивает на срочной замене оборудования — 
приобретении стабилизаторов напряжения.

Предприятие «Севэнерго
сбыт» оперативно проком
ментировало информацию:

«ООО «Севэнергосбыт» офи
циально заявляет, что со
трудники компании не ходят 
по домам и квартирам або
нентов с осмотром розеток 
и электропроводки и тем бо
лее не предлагают заменить 
оборудование за  наличные 
средства. Гарантирующий 
поставщик настоятельно ре
комендует севастопольцам 
быть осторожными и внима
тельными. Не  открывайте 
двери неизвестным лицам».

И. о. заместителя губер
натора Евгений Горлов от
метил, что перед проведе
нием какойлибо проверки 
жильцам многоквартирных 

домов должны направлять 
у ведомления. При  этом 
для таких действий долж
ны быть весомые основания. 
Кроме того, принуждать 
людей к приобретению ка
коголибо оборудования со
трудники таких предприя
тий просто не имеют права.

«Сами собственники могут, 
конечно, для себя импровизи
ровать и покупать любое обо
рудование, никто их не огра
ничивает. Но это уже личное 
желание, никакого обязатель
ства в части установки ста
билизаторов нет»,  — под
черкнул Евгений Горлов.

Также следует знать, что 
представители ресурсоснаб
жающей организации никог
да не проверяют и не меняют 

розетки и  электропровод
ку. Сотрудники ООО  «Сев
энерго сбыт» совершают 
только плановые осмотры 
электросчётчиков и снима
ют контрольные показания. 
Замена счётчиков с 2020 го
да бесплатная и  необходи
ма, только когда прибор не
исправен, выработал свой 
ресурс или требует поверки.

«Обязательно, когда такие 
товарищи у вас появляются, 

п о п р о с и т е  у д о с т о в е р е 
ние, перепишите данные се
бе на  листочек и  передай
те либо нам, либо в  сете
вую компанию. Мы  будем 
обращаться в  правоохра
нительные органы и  прово
дить работу с  такими го
репредставителями, кото
рые просто нарушают закон 
и хотят вас обмануть и на
вязать оборудование, кото
рое вам не  нужно»,  — по

яснил и. о. заместителя 
губернатора.

Сообщить о  подобных 
с л у ча я х мож но по  те-
лефон у кру глос у точно-
го контакт-центра ком-
пании «Севэнергосбыт» 
8 (800) 733-33-10. Все жало-
бы зафиксируют и  пере-
дадут в  службу собствен-
ной безопасности, а  так-
же в правоохранительные 
органы.

В июне Нахимовский районный суд Севастополя 
вынес приговор по делу о незаконной добыче полез-
ных ископаемых в Языковой балке под видом бере-
гоукрепления с последующей их продажей строи-
тельным компаниям. Гражданский иск Правительства 
Севастополя на сумму 80,8 млн рублей был удовлет-
ворён в полном объёме. 

Не  согласившись с  реше-
нием суда, граждане Скур-
ский С. Г. и Дубовой Д. А. по-
дали апелляционные жалобы.  

«Севастопольским городским 
судом эти апелляционные жа-
лобы были оставлены без удов-

летворения, решение Нахимов-
ского районного суда города 
Севастополя оставлено без 
изменения и вступило в закон-
ную силу», — поделилась заме-
ститель губернатора Светлана 
Пирогова.  

Факт хищения полезных 
ископаемых, принадлежа-
щих городу, был установлен 
в  2019  году. По  поручению 
губернатора Михаила Разво-
жаева Правительство Севас-
тополя обратилось в  УМВД 
по г. Севастополю с заявлени-
ем о возбуждении уголовно-
го дела и привлечении к уго-
ловной ответственности двух 
граждан, которые при помощи 
специализированной техники 
незаконно добывали гальку 
в Языковой балке.  

Следственным управлени-
ем УМВД по  г. Севастополю 
было возбуждено уголовное 
дело, Правительство Севасто-
поля признано потерпевшей 
стороной.

ПРАВА ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ
В первый вторник каждого месяца проводится Все-
российский день приёма предпринимателей. В октя-
бре в центре «Мой бизнес» с севастопольскими 
представителями бизнеса встретились заместитель 
губернатора Мария Литовко, первый заместитель 
прокурора города Дмитрий Теллин, уполномоченный 
по защите прав предпринимателей Илья Пестерни-
ков и руководители органов исполнительной власти.

На  приём в  центре «Мой 
бизнес» обратились пять 
предпринимателей. Их инте-
ресовали вопросы, связан-
ные с действиями Севприрод-
надзора, департамента труда 
и социальной защиты, а так-
же с возможностью ведения 
строительных работ на зем-
лях сельхозугодий и  терри-
тории объекта культурного 
наследия.

Представители бизнеса по-
лучили разъяснения дейст-
вующего законодательства 

и оставили письменные заяв-
ления о возможных наруше-
ниях своих прав. По всем слу-
чаям организованы проверки, 
ход которых Дмитрий Теллин 
взял на личный контроль.

Следующий личный приём 
предпринимателей в  цент-
ре «Мой бизнес» состоится 
7 ноября.

Старший помощник прокурора  
г. Севастополя 

по взаимодействию со СМИ 
Марина Кузьменко

Фото Александра Емелькина

Фото прокуратуры г. Севастополя
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ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
На прошлой неделе севастопольцы оставили более 
тысячи комментариев в социальных сетях и на плат-
форме «Госуслуги. Решаем вместе». Как сообщает 
Центр управления регионом, самая актуальная для 
горожан тема — дороги и транспорт. Также севасто-
польцы задавали вопросы о медицине, благоустрой-
стве и жилищно-коммунальном хозяйстве.

В  первую неделю октя
бря ЦУР также фиксиро
вал вопросы о  действиях 
водителей общественно
го транспорта во время воз
душной тревоги. Тему об
судили на аппаратном со
вещании в  Правительстве 
Севастополя. По  поруче
нию губернатора Михаила 
Развожаева на  остановках 
появятся плакаты о времен
ных укрытиях.

«Транспорт останавлива
ется, и люди не всегда пони
мают, куда им идти. Бывает 
так, что они просто стоят 
на остановке — ждут сигнала 
отбоя. Этим вопросом зани
маются департамент тран
спорта и  департамент об
щественной безопасности. 

Напомню, что у  нас нет 
частных укрытий — все ме
ста, где можно переждать 
воздушную тревогу, долж
ны быть доступны для всех 
жителей города. Кроме это
го обсудили, что обществен
ный транспорт должен при 
сигнале воздушной тревоги 
не отъезжать от остановки, 
высадив людей, а дожидаться 
пассажиров, чтобы после от
боя воздушной тревоги пасса
жиры смогли продолжить по
ездку по маршруту», — отме
тил Михаил Развожаев.

П о   с л о в а м  д и р е к т о 
ра департа мен та т ра н
спорта и  дорожнотранс
портной инфраструктуры 
Станислава Таматаева, для 
вод и те лей разработа на 

памятка по  обеспечению 
безопасности во время воз
душной тревоги. В ней уч
тен ы те о б ъ ек т ы,  воз
ле которых пасса ж иров 
высаживать нельзя: от про
м ыш ленны х п ре д п ри я
тий, военны х объек тов 
и заправок транспорт дол
жен отъехать на  безопас
ное расстояние. Водителей 

пригородных маршрутов 
проинструктировали, что
бы они довозили людей 
до ближайшего населённо
го пункта.

Задать вопросы или на-
писать о проблеме, связан-
ной с  деятельностью ор-
ганов власти, можно на их 
официаль ных страницах 

во  ВКон такте, Одно класс-
никах или Телеграм, а так-
же на платформе «Госуслуги. 
Решаем вместе»  — серви-
сом можно воспользовать-
ся через виджет во  ВКон-
такте, приложение или сайт 
pos.gosuslugi.ru/landing/.

Центр управления 
регионом г. Севастополя

В Севастопольском онкологическом диспансере 
пройдёт День открытых дверей по диагностике рака 
молочной железы.

«Рак молочной железы — од
но из самых распространён
ных онкологических заболе
ваний. Профилактика это
го заболевания обязательна 
для всех женщин. Это  веде
ние здорового образа жизни, 
правильное и сбалансирован
ное питание, также важно 
не отказываться от кормле
ния грудью и делать это доль
ше, избегать стрессовых си
туаций, отказаться от вред
ных привычек. И, конечно, 
ни  в  коем случае не  игнори
ровать ежегодное прохожде
ние профилактического меди
цинского осмотра и  диспан
серизации. Именно в рамках 
этих мероприятий, путём 
посещения гинеколога и про
хождения соответствующих 

обследований, можно выя
вить заболевание на ранней 
стадии и  своевременно на
чать лечение», — рассказала  
врач онкологмаммолог 
Севас  тополь ского онко
логи ческого диспансера  
им. А. А. Задорожного Марь
яна Брун штейн.

На  обс ледование при
глашают женщин, кото
рые не  состоят на  учёте 
в онкодиспансере.

Когда: 
• 14 октября 

с 09:00 до 13:00.

где:
• в поликлинике онко

диспансера по адресу 
улица Ерошенко, 13.

Предварительная заПись:
• по телефону горячей ли

нии Единого контактно
го центра здравоохра
нения 122 (с мобильного, 
бесплатно);

• по телефону регистра
туры поликлиники 
 онкодиспансера  
+7 (978) 2545008  
или +7 (8692) 417715.

Направление от  врача 
не требуется.

При себе иметь: 
паспорт, полис медицин

ского страхования, СНИЛС, 
результаты обследований, 
пройденных ранее (при 
наличии).

Акция приурочена ко Все
мирному дню борьбы с ра
ком молочной железы.

Владлена Ковалёва

ВАКЦИНАЦИЯ ОТ ГРИППА
Кампания по вакцинации против гриппа в Севас-
тополе проходит с 1 сентября. Текущую ситуацию 
обсудили на аппаратном совещании в Правитель-
стве Севастополя под председательством губерна-
тора Михаила Развожаева.

«На сегодняшний день у нас 
обеспечена поставка 326 ты-
сяч вакцин, привито суммар-
но 155 тысяч человек, из них 
117 тысяч взрослых и 38 тысяч 
детей», — доложил директор 
департамента здравоохране-
ния Виталий Денисов.

Всего в  Севастополе от-
крыто 43 пункта вакцинации. 
20 работают в поликлиниках, 
20 — в фельдшерско-акушер-
ских пунктах и  врачебных 
амбулаториях, ещë 3 пункта 
открыты на  площади На-
химова, у  торгового цент-
ра «Апельсин» и в торговом 
центре «Муссон». В каждом 
из них можно одновремен-
но с  прививкой от  грип-
па пройти ревакцинацию 
от коронавируса.

«Сегодня в Севастополе есть 
возможность сделать антико-
видную вакцину, одновременная 
вакцинация от гриппа и ревак-
цинация от  ковида являют-

ся безопасными», — подчерк-
нул директор департамента 
здравоохранения.

Кроме того, в  городе ра-
ботают специальные выезд-
ные медицинские бригады 
для вакцинации работников 
на предприятиях.

Чтобы сделать прививку 
от гриппа или ревакциниро-
ваться от коронавируса, мож-
но обратиться в поликлини-
ку, фельдшерско-акушерский 
пункт, прийти в одну из ам-
булаторий или запросить вы-
езд медицинский бригады 
на предприятие.

Вакцинацию от гриппа 
с начала сентября 
прошли уже 155 тысяч 
севастопольцев

Фото Владлены Ковалёвой
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«Обещаю летать выше 
всех девушек мира!» – 
Полина Осипенко

14 оКтября

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Спектакль  
«Аленький цветочек» (6+)

— 11:00 —

Бизнес-центр  
«Царская пристань»

Мастеркласс по актёрскому 
мастерству (12+)

— 15:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Спектакль  
«Доходное место» (12+)

— 18:30 —

Драматический театр 
Черноморского флота РФ 

им. Б. А. Лавренёва
Спектакль  

«Ужин с дураком» (18+)

— 18:30 —

Севастопольский 
академический театр танца 

им. В. А. Елизарова
Хореографический спектакль 

«Бахчисарайский фонтан» 
(16+)

— 19:00 —

15 оКтября

Севастопольский театр  
юного зрителя

Спектакль «Золушка» (6+)
— 11:00 —

Библиотека дружбы народов
Час познаний и открытий 

«Зонтик в дождь 
пошёл гулять» (6+)

— 11:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Спектакль  
«Анна Каренина» (16+)

— 18:30 —

Драматический театр 
Черноморского флота РФ 

им. Б. А. Лавренёва
Спектакль  

«Тайна моей любви» (12+)
— 18:30 —

16 оКтября

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Выставка  
«Во власти стихии» (0+)

— 10:00-18:00 —

Севастопольский театр  
юного зрителя

Спектакль  
«Весёлые гномы и Бука» (0+)

— 11:00 —

17 оКтября

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Мастеркласс  
«Песни Победы» (12+)

— 12:00 —

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Концерт «День Гимна 
Севастополя» (0+)

— 15:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Спектакль  
«Идеальная любовь» (12+)

— 18:30 —

АФИША РОДНОГО ГОРОДА

116 лет назад, 8 октября 1907 года, родилась советская 
лётчица Полина Денисовна Осипенко — одна из самых 
выдающихся женщин-пилотов в истории авиации. Её 
отвага, профессионализм и преданность делу по сей 
день восхищают многих. С момента самого легендарного 
перелёта Полины Денисовны прошло уже 85 лет, но даже 
сейчас весь мир помнит об этой отважной лётчице.

Полина Денисовна роди
лась в крестьянской семье 
в селе Новоспасовка.

В школе девушка работа
ла в столовой. Иногда обе
ды курсантам и офицерам 

приходилось доставлять 
на учебнотренировочном 
самолёте У2. Считается, что 
тогда она и  получила пер
вый опыт пилотирования 
самолёта. После этого во
прос о дальнейшей карьере 
решился сам собой, девушка 

окончательно и бесповорот
но влюбилась в небо.

В   19 3 7   г о д у  П о л и н а 
Осипенко побила сразу три 
мировых рекорда по высот
ным полётам. 22 мая подня
лась на самолёте «Морской 
пасс а ж и р с к и й первы й» 
на 8 864 метра, улучшив ре
корд д ля женщинпило
тов сразу на три километра. 
Уже  через три дня побила 
два рекорда по максималь
ному набору высоты с гру
зом в  500  килограммов  — 
поднялась на 7 605 метров, 
а  с  грузом весом в  тонну 
поднялась на 7 009 метров.

В   1938   г о д у  совме с т
н о  с   о д н о к у р с н и ц а м и 
по  Качин скому училищу 
Верой Ломако и  Мариной 
Расковой установила ре
корд полёта по  замкнуто
му кру г у на  гидросамо
лёте. Из  Севастополя че
рез Евпаторию и  Очаков 
и  обратно в  Севастополь 
лётчицы добрались за  де
вять с половиной часов, про
летев 1 749 километров.

Полина Осипенко траги
чески погибла во время вы
полнения очередного учеб
нотренировочного полёта 
11 мая 1939 года.

Сегодня её именем назва
но много улиц, скверов и на
селённых пунктов по всей 
стране. В  Каче недалеко 
от лётного училища есть се
ло Осипенко, где установ
лен бюст Герою Советского 
Союза.

Строите планы на выходные? 
Думаете о том, как одеваться 
и брать ли зонт? Посмотрите 
прогноз погоды!

МАГНИТНЫЕ БУРИ 
В ОКТЯБРЕ:

• 2—5 октября —  
3—4 балла.

• 6 октября — 4 балла.
• 8—11 октября — 5 баллов.
• 21 октября — 5 баллов.
• 22 октября — 4 балла.
• 29—30 октября —  

6 баллов.

В оставшиеся дни месяца 
обстановка будет нейтраль-
ной или погружённой в пол-
ный магнитосферный штиль.

ПЯТНИЦА, 13.10
ночь день

+9 +19
Без осадков

СУББОТА, 14.10
ночь день

+10 +20
Без осадков

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 15.10
ночь день

+12 +20
Без осадков

Фото из архива музея обороны Севастополя

12 Город в деталях

Главным правилом в своей работе мы 
определили живой диалог с севастопольцами.

Присылайте нам ваши пожелания и предло-
жения: какие рубрики хотите видеть в газете, 
чем можете с нами поделиться и о чём вам ин-
тересно узнать.

Мы пишем о любимом городе и его людях — 
чтобы каждый нашёл что-то для себя.

Вот наша почта: slavasev1917@yandex.ru.
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